
近两年，受宏观经济环境
及政策影响，国内餐饮行业整
体告别快速增长时代，部分高
端餐饮企业的生意更是出现
“断崖式”下跌。与此相对的
是，主打大众市场的快速休闲
餐饮却一枝独秀。

随着生活水平的提升，人们
对餐厅的品质和环境氛围有了
更多的要求，一批餐食精致健
康、情调浪漫、氛围轻松的餐厅
开始受到消费者的青睐。调查
数据显示，中国轻餐饮市场规
模从2008年的45亿元增至去年
的 127亿元，复合年增长率达
23%，今年市场规模预计将扩大
至372亿元，占整个中国快餐市
场的3.2%。

轻食简餐受欢迎

“轻食”作为当下比较新的
概念，正在国内大中城市流行开
来。轻餐饮餐厅的最大特点是
店面不大，环境清新雅致，菜肴
往往以蔬果为主要原料，低盐、

低糖、低油。
品络匠源新连锁创投机构

董事长汪志刚在2018第三届北
京国际酒店用品及餐饮博览会
的轻餐饮论坛上表示，轻餐饮是
在年轻主力消费群体崛起的大
背景下发展起来的。这些消费
者年龄在20-35岁，对餐饮的需
求更加多元，愿意为安全、健康、
高品质的轻食买单。这一人群
贡献了约74%的轻餐饮消费。

目前，轻餐饮越来越受到
餐饮人和购物中心的青睐，如
果餐饮业态在商场经营面积占
比40%，那么轻餐饮占比一般会
达到8%~10%。相较于重餐饮，
轻食餐厅的毛利率更高，投资
回报快，单店投入少，抵抗经营
风险的能力更胜一筹。相对于
正餐，咖啡馆、果汁吧等轻餐饮
的单店投入更小，咖啡、饮料、
果汁等单品的价格相对餐馆菜
肴较低，更容易达成交易。由
于成本较低，轻餐饮平均毛利
率在60%~80%，是重餐饮毛利
率的1.6倍~2倍。在租金的承

受力上，轻餐饮也胜过重餐饮。

打造爆款单品是核心

以快乐柠檬为主力品牌之
一的雅茗天地近几月在茶饮市
场再度发力，又着手打造一个新
茶饮品牌——茶阁里的猫眼
石。雅茗天地股份有限公司
COO张妙苓在轻餐饮论坛上表
示，消费者的口味越来越细分，
“大而全”的餐饮看似满足所有
消费者，实际上却让追求差异的
消费者印象不深，而单品爆款是
轻餐饮立足和发展的根本保
障。据介绍，雅茗天地目前主要
从事连锁餐饮及手摇式饮料的
销售，旗下拥有仙踪林、快乐柠
檬等品牌，并与日本京王集团合
资开设游香食乐及FreshTea两
个品牌，另外还有西班牙料理品
牌alma以及中高端茶饮品牌茶
阁里的猫眼石。截至 2017年
底，快乐柠檬的爆款单品柠檬茶
饮日单店销量已达330杯。

除了茶饮店，快餐企业打造

的“爆款”也正当红。“鱼你在一
起”餐厅在传统酸菜鱼基础上，
将大份酸菜鱼革新为小份，研发
出多种口味的单品爆款，打造出
5分钟就能上菜的酸菜鱼快餐。
“鱼你在一起”创始人魏彤蓉表
示，凭借单品爆款、上餐快捷、产
品少刺、装修环境时尚、平民价
格等多重优势，“鱼你在一起”品
牌在不到一年半的时间，在全国
快速扩张布局近1500家店面，
成为酸菜鱼快餐领域的“头牌”。

在喜茶创始团队成员、行政
总监刘智超看来，“单店单品”而
非“大而全”是轻餐饮发展的核
心。“喜茶的核心就是茶类饮品，
消费者听到喜茶，就知道我们是
卖休闲茶饮的。如果有购买休
闲茶饮的需求，消费者自然而然
地会想到喜茶。”

轻餐饮进入“深水区”

从去年开始，在资本的助推
下，涌现出了一批新兴茶饮品
牌，其中喜茶等品牌的爆红更是

加速推动茶饮这一品类成为餐
饮的新风口。数据显示，喜茶A
轮获得了1亿元融资，因味茶获
得5亿元A轮融资，coffeeboxB
轮融资5000万元……业内人士
纷纷表示，在资本的热捧下，轻
餐饮正进入“深水区”。

餐饮业虽然依旧以每年两
位数的百分比在增长，但同时淘
汰率也相当高。Fairrne面包店
当年有“上海第一法棍”之称，因
使用过期面粉造成消费者身体
不适，最后关门停业。作为2013
年火遍上海的蛋糕界网红，撤思
叔叔从排队四个半小时到门店
倒闭，其发展过程犹如昙花一现。

汪志刚表示，轻餐饮行业洗
牌加剧，首先是因为轻餐饮门槛
低，进入者多，且经营水平参差
不齐。其次是跟风模仿者众多，
市场泡沫严重，有多少新店开张
开店，就有多少老店正在关门。
在品牌爆红之后如何积累能量，
继续创新产品与服务是轻餐饮
从业者应认真思考的问题。

（国际商报）

近日，鲁银投资宣布参与竞价
山东省盐业集团10家下属企业股
权，使盐改后的盐业重组、资本运作
问题受到关注。记者梳理发现，这
是自2016年5月国务院盐改方案发
布以来，公开的第5起盐业市场资
本运作案例，结果可谓是喜忧参半。

目前，整个盐改进程已进入到
第二年，过渡期将于今年年底结束。
业内人士认为，今年盐改的主要内容
是盐业重新调整、市场重新洗牌，目
前各地盐企在资本运作上的尝试还
仅处于“胚胎期”，过程艰难。

山东盐业“借壳上市”恐有障碍

6月9日，鲁银投资发布重大资
产购买预案，拟购买山东盐业挂牌
出售的旗下10家企业股权，标的账
面价值9.32亿元，预估值为12.07亿
元，增值率达29.53%。鲁银投资表
示，本次重大资产重组为现金收购，
不构成借壳上市。

这10家标的公司具体包括：山
东肥城精制盐厂、山东东岳精制盐
厂、山东省盐业集团东方海盐公司、
山东寒亭第一盐场、山东盐业电子商
务公司、山东省盐业集团鲁盐经贸有
限公司100%股权，山东岱岳制盐公
司78.38%股权，山东鲁晶制盐科技
公司60%股权，山东省盐业集团滨丰
盐化公司71.1%股权，山东鲁晶实业
60%股权。不过截至发稿，山东产权
交易中心尚未披露相关挂牌信息。

值得注意的是，早在2月8日鲁
银投资就曾发布公告，将通过发行
股份的方式购买山东盐业70%股
权，并称此次交易或将导致鲁银投

资控股股东变更，也被业界认为是
山东盐业有意借壳鲁银投资实现资
产证券化。

对于收购方案发生变化，山东
省国资委一位内部人士在接受媒体
采访时表示，“去年底山东省对盐业
体制进行了改革，应该是受此影响。”
2017年11月14日，山东省印发《山
东省盐业体制改革实施方案》，要求
自2018年1月1日起解除省盐业集
团对市、县（市、区）盐业公司的管理
关系，并将其持有的盐业公司国有产
权无偿划转给所在市国资监管机构。

6月29日，新京报记者查询工
商信息得知，目前山东盐业旗下部
分地市盐业公司股权仍为其持有。
因此，若鲁银投资按照此前方案收
购山东盐业70%股权，需先要厘清
后者下属地方盐业公司的产权归属
问题，这无疑增加了收购障碍，而此
次拟购入的10家企业均不属于山
东盐业权改范围。

7月2日，山东盐业向新京报记
者证实了上述资产出售，但对出售
方案变化原因未做解释。而鲁银投
资截至发稿尚未回复。

盐业重组后路艰难

事实上，在山东盐业重组突生
变故之前，已有多家盐业公司重组
失败。2016年11月，云南能投发布
公告称，公司被迫终止收购贵盐集
团，原因是贵州省政府省长专题会
议“要求贵盐集团立足自身改革独
立自主发展。”而此次收购曾是2016
年5月国务院发布《盐业体制改革
方案》打破食盐专营限制以来，地方

盐业公司首次做出的跨省收购尝
试。在云南能投此前的收购标的
中，还包括广西盐业，但也因广西盐
业未完成公司改制而被主管单位广
西工信委叫停。

2017年6月，江西世龙实业宣
布，江盐集团拟收购世龙实业间接股
东持有的乐安江化工19.65%股权、
龙蕃实业60%股权、华景化工16.08%
股权。2017年12月31日，世龙实业
表示，该份协议未经江盐集团董事会
和股东大会通过，同时未取得国资主
管部门同意，因而未能实施。

相比云南能投与江盐集团，井
神股份的重组就顺利许多。根据
2017年11月井神股份发布的公告，
其以22.25亿元的价格完成了对苏盐
集团旗下苏盐连锁100%股权及南通
盐业51%股权的收购。盐改前，苏盐
集团负责江苏省内食盐销售业务，井
神股份仅负责食盐的生产及加工。
交易完成后，苏盐集团将食盐经营业
务注入井神股份，井神股份将自主从
事食盐产品的生产及销售。

除重组并购外，一些盐企也开
始谋求上市。2018年1月16日证监
会官网显示，湖南盐业股份有限公
司（首发）IPO获通过，拟于上交所
上市，募资约7亿元。

盐业改革过渡期将于2018年
底结束。长期关注盐改的上海旨平
律师事务所副主任邹佳莱告诉新京
报记者，盐改第二年（2018年）的主
要内容是盐业重新调整、市场重新
洗牌，但过程将十分艰难。目前各
地盐业局做的资产证券化努力最多
只能算是“胚胎期”的基础工作，后
期的路仍然很长。 （新京报）
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盐业资本重组喜忧参半

轻餐饮成创投新风向轻餐饮成创投新风向

6月29日是百余位诺贝尔奖得主
发表支持转基因技术的联名公开信两
周年。两年来，又有25位诺奖得主在这
封信上签名，使公开力挺转基因的诺奖
得主人数达到133人。

根据发表这份联名公开信的官方
网站公布的名单，133位“挺转”诺奖得
主中，绝大多数为自然科学奖得主，达
到117人，其中包括47位生理学或医学
奖得主。2016年和2017年诺奖得主中
各有4人在公开信上签名，其中包括
2017年的两位生理学或医学奖得主迈
克尔?罗斯巴什和迈克尔?扬。

活动发起人之一、1993年诺贝尔
生理学或医学奖得主理查德?罗伯茨
在接受新华社记者采访时说，自从诺
奖得主发表联名公开信力挺转基因技
术以来，一些“反转”组织“不再像此前
那么活跃了”。

但罗伯茨承认，必须进一步加强转
基因科普教育活动，让公众和政界人士
充分认识“反转”组织的谎言和转基因
作物的优势。

长期以来，转基因技术深陷舆论漩
涡，转基因产品致癌等谣言广泛流传，
“黄金大米”在一些地方违规开展儿童
人体试验更是遭人诟病。

正是在这种背景下，百余位诺奖得
主于两年前发表公开信指出，全球的科
学和监管机构反复研究，一致发现，通
过生物技术改良的农作物和食物至少
与通过其他方式生产的农作物和食物
同等安全。

公开信中着重提及“黄金大米”，指
出科学家研发“黄金大米”是为了减少
甚至消除由缺乏维生素A所带来的疾
病和死亡，维生素A缺乏问题对非洲和东南亚地区的
贫困人口影响最大。

今年以来，“黄金大米”接连收到发达国家监管
机构对其安全性的认可。5月24日，继澳大利亚、
新西兰和加拿大相关机构之后，美国食品和药物
管理局成为最新一个认可“黄金大米”安全性的监
管机构。 （新华每日电讯）
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